Libres propos

Une communauté de destin Chine-Afrique encore plus solide, une nouvelle opportunité d'accélérer la coopération sino-gabonaise

HU Changchun *

Libreville/Gabon

« LA nouvelle ère de la coopération sino-africaine », un documentaire dédié au 18e anniversaire du Forum sur la coopération sinoafricaine vient d'être diffusé tout chaud sur la chaîne de télévision Gabon 24. Dans lequel un épisode est consacré en particulier au projet de construction de la route Port-Gentil-Omboue, fruit de la coopération sino-gabonaise cohérente, pratique et efficace. En juillet 2017, je me suis rendu personnellement sur le site du projet, et j'ai constaté de mes propres yeux des scènes émouvantes où des ouvriers et techniciens chinois et gabonais, liés par amitié et fraternité, entreprenaient épaule contre épaule de rudes travaux en plein soleil équatorial. La route Port-Gentil-Omboue sera la première route de haut niveau construite à la côte ouest du Gabon. Deux d'entre les trois ponts en construction sur le parcours figurent parmi les plus longs d'Afrique, celui enjambant le fleuve Ogooué avec ses 4707 mètres et l'autre sur la lagune Nkomi avec ses 4577 mètres. Cette route améliorera davantage le transport terentre la économique et l'intérieur du pays, et facilitera l'acheminement des produits Made in Gabon de l'est du pays à Port Gentil pour les exporter ensuite à l'étranger. Voici l'un parmi tant d'autres exemples de coopération gagnant-gagnant sino-gabonaise.

Comme vous le savez, le Sommet de Beijing du Forum sur la Coopération sino-africaine s'est tenu avec grand succès du 3 au 4 septembre 2018 à Beijing. Ce grand rendez-vous historique, qui a rassemblé le Président chinois XI Jinping, le président gabonais Ali Bongo Ondimba et plus de 50 autres chefs d'Etat, de gouvernement et de délégation africains, ainsi que le secrétaire général des Nations Unies et les représentants de 26 organisations internationales et régionales, était l'occasion pour eux de travailler sur le thème « La Chine et l'Afrique : Construire une communauté de destin encore plus solide par la coopération gagnant-gagnant », de planifier le développement futur des relations sino-africaines et de tracer des perspectives grandioses pour la coopération sino-africaine.

Selon le président chinois XI Jinping, avec des passés similaires et des missions communes, la Chine et l'Afrique ont fait preuve de solidarité et d'entraide au cours des années écoulées et ont tracé un chemin de coopération gagnantgagnant aux caractéristiques spécifiques. Les plus de 1,3 milliard de Chinois se sont toujours montrés solidaires et fraternels avec les plus de 1,2 milliard d'Africains. Nous respectons l'Afrique, nous aimons l'Afrique et nous soutenons l'Afrique. Nous poursuivons toujours la pratique des « cinq non » dans nos relations avec l'Afrique, à savoir : ne pas s'ingérer dans la recherche par les pays africains d'une voie de développement adaptée à leurs conditions nationales, ne pas s'immiscer dans les affaires intérieures africaines, ne pas imposer notre volonté à l'Afrique, ne pas assortir nos aides à l'Afrique de condition politique quelconque, et ne pas chercher des intérêts politiques égoïstes dans notre coopération en matière d'investissement et de financement avec l'Afrique. Nous espérons que les autres pays pourront aussi se conformer à ce principe des « cinq non » dans le traitement des affaires liées à l'Afrique, respecter la souveraineté des pays africains, prêter une oreille attentive à leurs avis, attacher une grande importance à leurs propositions et honorer les engagements pris à leur égard. Nous espérons sincèrement que tous les partenaires de coopération internationaux pourront travailler en synergie pour apporter ensemble notre contribution à la paix et au développement en Afrique. Selon le président chinois X Jin-

ping, la Chine est le plus grand pays en développement au monde, et l'Afrique, le continent regroupant le plus grand nombre de pays en développement. Elles ont été depuis longtemps liées par une communauté de destin en partageant heur et malheur. Nous entendons construire communauté de destin Chine-Afrique encore plus solide marquée par le partage des responsabilités, la coopération gagnant-gagnant, le bonheur pour tous, la prospérité culturelle, la sécurité commune et l'harmonie entre l'homme et la nature, ainsi donner un bel exemple dans la construction d'une communauté de destin pour l'humanité. La Chine entend, sur la base des « dix programmes de coopération » adoptés à Johannesburg, travailler en étroite coopération avec l'Afrique pour mettre en œuvre en priorité « huit initiatives majeures » dans les trois ans à venir et audelà: initiatives pour la promotion

industrielle, l'interconnexion des infrastructures, la facilitation du commerce, le développement vert, le renforcement des capacités, la santé, les échanges humains et culturels, la paix et la sécurité. Pour favoriser la bonne mise en œuvre de ces huit initiatives, la Chine est prête à fournir un soutien de 60 milliards de dollars américains à l'Afrique sous diverses formes comme aides gouvernementales, investissements et financements par des entreprises et institutions financières. Dans le même temps, la Chine annulera, en faveur des PMA, des pays pauvres très endettés (PPTE), des pays en développement sans littoral (PDSL) et des petits États insulaires en développement (PIED) de l'Afrique qui ont des relations diplomatiques avec la Chine, leurs dettes non remboursées liées aux prêts intergouvernementaux sans intérêt arrivant à échéance fin

Le Sommet a publié la Déclaration de Beijing - Construire une communauté de destin Chine-Afrique encore plus solide et adopté le Forum sur la Coopération sinoafricaine - Plan d'action de Beijing, ce qui envoie au monde le signal fort que la Chine et l'Afrique avanceront la main dans la main dans les années à venir. La Chine restera attachée aux principes de « sincérité, résultats effectifs, amitié et bonne foi » et de recherche du plus grand bien et des intérêts partagés, et œuvrera de concert avec l'Afrique pour assurer l'approfondissement et le développement stable et régulier du partenariat de coopération stratégique global sino-africain.

Selon le président chinois XI Jinping, les dirigeants chinois et africains ont réalisé d'importants consensus et parlé d'une même voix sur toutes les questions majeures. Le Sommet de Beijing a été couronné d'un plein succès. Il a ouvert un nouveau chapitre dans les annales des relations sino-africaines et posé un nouveau jalon dans la coopération Sud-Sud de notre époque. Le succès du Sommet de Beijing marque un nouveau point de départ et inaugure une nouvelle marche historique pour le partenariat de coopération stratégique global sino-africain. C'est à nous de travailler ensemble pour consolider et renforcer le FCSA, et pour mettre en œuvre intégralement et efficacement les acquis du Sommet pour apporter des bénéfices concrets aux peuples chinois et africains.

Le président Ali Bongo Ondimba a apporté une contribution active au

FIXING

grand succès du Sommet de Beijing et s'est entretenu entre-temps avec le président chinois XI Jinping. Lors de leur entretien, les deux chefs d'Etat ont bien apprécié le haut niveau des relations bilatérales, donné de grandes orientations au partenariat Chine-Gabon et assisté à la signature de l'accord de coopération économique et technique, l'accord sur la non application de la double imposition et la prévention contre l'évasion fiscale en matière d'impôts sur le revenu, et le Mémorandum d'entente dans le cadre de la construction conjointe de la ceinture économique de la Route de la soie et de la Route de la soie maritime du 21ème siècle. Le président gabonais a aussi profité de cette occasion pour visiter des sites de projets économiques et assister à

Gabon-China Investment Talk. Le chef de l'Etat gabonais a apprécié hautement le Sommet de Beijing en disant : « Aujourd'hui, un grand pas a été fait vers la construction d'une communauté de destin plus étroite, fondée sur le double principe d'une coopération gagnant-gagnant et du respect mutuel.», « Les pays africains ont le choix. Ils ont le choix des partenaires avec lesquesls ils vont travailler. La relation avec la Chine est très importante. C'est un choix libre et dans un esprit d'intérêt mutuel. » Depuis l'élévation des relations bilatérales au niveau de partenariat de coopération globale lors de la visite d'Etat en Chine du président Ali Bongo Ondimbala coopération multisectorielle sino-gabonaise s'est engagée dans la voie expresse, marquée par la haute intensité des échanges de haut niveau, l'accroissement de la confiance mutuelle, l'accélération de la coopération gagnant-gagnant et le renforcement des échanges humains. La Chine est devenue le premier partenaire commercial du Gabon depuis 5 ans consécutifs, et les entreprises chinoises répondent activement à l'initiative gabonaise de la diversification de l'économie en investissant en gros volume dans les secteurs tels Gabon Vert, Gabon Bleu et Gabon Industriel, etc.. Outre les acquis de coopération sino-gabonaise existants comme le palais Omar Bongo Ondimba, le Palais Léon Mba, la maison de la Radio Télévision Gabonaise, le Stade d'Angondjé, le Complexe Omnisports de Port Gentil, et le Palais des Sports de Libreville, la route Port Gentil-Omboué, les centres de formation et de perfectionnement professionnels et d'autres projets éxécutés par des entreprises chinoises

VENTE BILLETS (sans frais)

s'avancent dans d'heureuses conditions, tandis que de nouveaux projets de construction de routes, de réseaux électriques, etc. sont envisageables quant à leur mise en chantier le plus tôt possible. En octobre dernier, le navirehôpital Arche de la Paix de la Marine chinoise a effectué sa première visite au Gabon et plus de 6000 patients y ont été soignés seulement en 5 jours.

En août dernier, la 20e mission médicale chinoise est arrivée au Gabon et s'est engagée immédiatement dans leur noble métier. Par ailleurs, l'institut de Confucius, qui a attiré tant d'attentions des jeunes gabonais, sera inauguré officiellement et admettra des élèves dès la prochaine rentrée scolaire. Les Gabonais de différents milieux pourront bientôt même à Libreville apprendre le mandarin correctement, et s'imprégner de la civilisation chinoise vaste et profonde, et cela, j'en suis convaincu, ouvrira une nouvelle fenêtre au peuple gabonais pour mieux connaître la Chine et renforcera notre connaissance et notre confiance mutuelles.

Les relations sino-africaines et sino-gabonaises se situent à un nouveau point de départ historique. L'année prochaine marquera aussi le 45e anniversaire de l'établissement de nos relations diplomatiques. Face à de nouvelles missions et opportunités de coopération historiques, la Chine entend bien affronter tout défi et surmonter toute difficulté avec le Gabon. Guidés par la Déclaration de Beijing et le Plan d'actions adoptés par les dirigeants chinois et africains, nous travaillerons la main dans la main pour construire ensemble la Ceinture et la Route, mettre en œuvre activement les huit initiatives majeures, élargir les relations entre les gouvernements, les partis politiques et les parlements, intensifier échanges d'expériences sur la bonne gouvernance et renforcer les coopérations gagnant-gagnant dans les domaines tels que les infrastructures, mines, énergie, agriculture, etc.

Tout cela pour porter à un niveau plus élevé le partenariat de coopération globale sino-gabonais, construire une communauté de destin encore plus solide, et apporter toujours davantage de bénéfices à nos deux pays et à nos deux peuples.

* Ambassadeur de Chine au Gabon

C	COURS INDICATIFS DES DEVISES EN DATE DU 11/09/2018			
ANG	~~	Union Gabonaise de Banque		
E	SiteWeb : htt	p//www.ugb-banque.com		

DEV	EUR/DEV	DEV/COT	DEV/CFA	DEV	CFA
XAF	XXXXX	XXXXX	XXXXXX	1 EUR	655,957
USD	1,1571	1USD =	566,897	1 USD	584,512
CAD	1,5268	1CAD =	429,629	1 CAD	457,967
JPY	128,5400	1JPY =	5,103	100 JPY	539,013
GBP	0,8934	1GBP =	734,225	1 GBP	783,032
CHF	1,1267	1CHF =	582,193	100 CHF	62 025,89
ZAR	17,5532	1ZAR =	37,370	100 ZAR	3 962,37
MAD	10,9289	1MAD =	59,940	1 MAD	63,30
CNY	7,9435	1CNY =	82,601	1CNY	85,08
KES	116,9100	1KES =	5,611	1KES	5,78

INDICES BOURSIERS							
	en date du						
CAC 40	11/09/2018	5 289,24					
DOW JONES	11/09/2018	26 002,55					

BRENT (IPE) US Dollars/Baril **11** Septembre **2018**: **77,60**